

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

ORIHUELA

Año 5.º

Número 192

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto. 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 20 DE ABRIL 1890

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. Féria 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia al Director.

EL ORCELITANO

LA BRIGADA DE BOMBEROS

Por el incendio ocurrido dias pasados en un establecimiento de comestibles situado en la plaza de Monserrate, comprenderá nuestro Exmo. Ayuntamiento la imperiosa necesidad que existe en formular el debido reglamento por el que se ha de regir la brigada de bomberos.

Digimos en un suelto que consignamos en nuestro número anterior, que de no constituir un reglamento, era preferible desapareciera tan benéfica institucion.

Verdad es, que al expresar el concepto antes mencionado, dejamos correr la pluma poseidos de la mayor indignacion por lo ocurrido en el incendio de referencia, por que si el fuego adquirió colosales proporciones, y desapareció por completo todo el moviliario de la casa y cuanto en el establecimiento existia para su venta, lo ocasionó el tiempo que las bombas estuvieron sin funcionar por la ignorancia en conocer el mecanismo de aquellas, las personas que las arrastraron al sitio de la catástrofe.

Pero encontrándonos hoy con ánimo más sereno, rectificamos tan gratuita apreciacion, por comprender que en

manera alguna debe desaparecer tan benéfica institucion, máxime, despues de los cuantiosos sacrificios verificados por la mayoría de este vecindario.

Lo que si entendemos debe hacerse y para ello llamamos muy eficazmente la atencion del Ayuntamiento, y principalmente de la comision de bomberos, que no descuide la conservacion del material, y á la vez procure adquirir cuantos utensilios sean necesarios, y para el efecto y á fin de que no ignoren todo cuanto se relacione con el ejercicio de su cargo, practiquen, las correspondientes visitas de inspeccion al parque, y asistan á los siniestros que desgraciadamente ocurran, con el objeto de enterarse personalmente de los individuos que más se distinguan, para proponer la natural recompensa á los que por sus servicios se hayan hecho acredores á obtenerla.

Pero tambien entendemos, que para llevar á debido efecto ciertas gestiones, y para organizar cual corresponde la brigada de zapadores bomberos, es de suma precision la constitucion de un reglamento especial por el que deba regirse la mencionada brigada, y cuyo reglamento, sin demora y sin más dilaciones debe procederse á su inmediata redaccion, y someterlo en

brevísimo plazo á la aprobacion del ayuntamiento.

Lo que si aconsejaremos á las personas que se encarguen de su redaccion, que no lo pierdan de vista; pues pudiera correr idéntica suerte que el que formuló el Sr. D. Victoriano Álvarez, el cual presentó á la corporacion municipal D. Pedro Ramon Mesples, incluyendo algunas cuartillas que constituian otro proyecto suscrito por el mencionado Sr. Mesples, y que facilitaba gran trabajo á la comision, pues podian entresacar de los dos, lo que más conveniente pareciera á su buen criterio.

Ahora nos encontramos en virtud de los desaciertos que ocurren en los incendios, que es de urgentísima necesidad que la brigada no se halle por más tiempo huérfana, del correspondiente reglamento y como los proyectos que habia formulados han sido escamoteados y por más pesquisas que se han puesto en ejecucion no ha podido averiguarse su paradero, es de necesidad tenga que redactarse otro nuevo, y á fin que el que se redacte no sea tambien escamoteado y el trabajo resulte infructuoso, somos de opinion que los ponentes no deben nunca soltar la presa, hasta tanto sea aprobado por la corporacion municipal.

Pero dudamos, en vista de

la marcha administrativa fusionista, sea un hecho en breve plazo, que la brigada de bomberos se rija por un reglamento especial.

Y si nó, al tiempo.

MISCELÁNEAS

Los fusioneros locales siguen aprovechando el tiempo á las mil maravillas.

Convencidos sin duda de lo poco que les queda que ser situacionistas, se dan prisa en alimentar sus estómagos para prepararlos á la larguísima cuaresma que les espera.

Así es que el viernes último, segun cuentan las crónicas, se congregaron en una hacienda de campo en donde procuraron dar cabida en sus estómagos á la mayor cantidad posible de..... viandas, las que, segun informes fueron muy á gusto de los.... consumidores.

¡Como que se relamían de gusto!

¡Y sobre todo, que á nadie le amarga un dulce!

Y lo grave es, que el obsequiante no asistió á la *juerga*.

¡Cómo asistir, si el pobre está sufriendo hace mas de cuatro años indigestion fusionista!

¡Y en cambio á los fusioneros no les dá una indigestion!

¡Que estómagos, Señor, qué estómagos!

Dice un colega:

«Gordas ó flacas: es el problema que durante unas cuantas semanas ha estado bullendo en las cabezas de las modistas y costureras parisienses. Y por último se han decidido por las flacas.

Es decir, que este año y probablemente el que viene tam-

bien, no podrá estar á la moda mas que la mujer flaca.

No estamos conformes con el colega.

Porque el año que viene tambien estarán de moda los fusionistas.

Es decir, por flacos.

SUETOS Y NOTICIAS.

Encarecemos la necesidad de que el Alcalde, y muy principalmente el teniente Alcalde del barrio de S. Agustin, se tome la molestia de inspeccionar, si las papeletas que van firmadas por el arrendatario del yeso, contienen los carros exactamente el peso que consignan aquellas.

Decimos esto, por que son varias las personas á quienes hemos oido quejarse, que no concuerdan los cahices de yeso que los carros contienen, con el que manifiestan las indicadas papeletas.

Y si nuestros informes no son inexactos, parece que el Maestro de Obras de la ciudad, D. Francisco Sanchez, no admitió hace tres dias un carro de yeso, pues no conformándose con el cargo que marcaba la papeleta, lo pesó y faltaban algunos cahices de yeso.

Así es que á las autoridades corresponde no permitir continúen por más tiempo estos abusos.

El miércoles en la madrugada se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio, la señorita doña Concepcion Saenz Megias, con su primo D. Felipe Saenz Pizana, saliendo los contrayentes acto continuo para Alicante.

Les deseamos una eterna luna de miel.

El jueves salió para Roma el Ilmo. Sr. Obispo, acompañado del Secretario de Cámara D. Rafael Tous, habiendo quedado encargado de la diócesis el digno Provisor D. Ramon Belló.

Les deseamos un feliz viage.

El señor Juez de Aguas, ha convocado para el día ventuno y diez horas de su mañana á una junta de propietarios regantes, para tratar sobre el desagüe de las aguas de la azarbe de las Lavanderas á la de las Balsas, y de ésta á la de los Caballos.

Felizmente ya parece que se han calmado los ánimos que tan escitados se hallaban en Valencia, por virtud de los sucesos que han tenido lugar y que todo el mundo deplora.

Probablemente á esta fecha habrá sido levantado el estado de sitio impuesto por el digno Capitan General de aquel distrito.

Hasta la fecha, nada hemos leído en la prensa valenciana de las detenciones que se han verificado por consecuencia de aquellos sucesos.

Suponemos se hallarán detenidos los incendiarios.

Ha llegado á esta poblacion hospedándose en el jardin «Las Catalanas» el arrendatario de las minas que se hallan en explotacion de este término municipal Sr. Espinosa, el cual se ha constituido á residir en esta Ciudad con el objeto de dar mayor impulso á la extraccion de mineral.

En esta época calamitosa que atravesamos, y cuando el país se encuentra sumamente esquilma-do por las muchas exacciones y por los excesivos tributos que el contribuyente viene obligado á pagar, se procura hacerle más pesada la carga, con los innumerables cobradores de apremio que á sus puertas tocan continuamente, para producir mayor disgusto con los frecuentes embargos que ejecutan, y solicitando de aquellos, hasta que les den el mendrugo de pan que se han de llevar á la boca.

Ultimamente y como este estado de cosas se prolongue por mucho tiempo, teniendo desamparada y en el mayor abandono la agricultura industria y comercio, no habrá otro remedio que dejar de cultivar las tierras, y cerrar las fábricas y establecimientos de comercio, y abandonar un país en donde no se atiende á proteger á las clases productoras.

Ha tenido la atencion de remitirnos incluido en atenta carta, nuestro particular amigo el diputado provincial D. Sixto Balaguer, el programa de temas para la *asamblea nacional* de las ligas de contribuyentes que se celebrará en Mayo del presente año.

Dicho programa contiene varios temas importantes que se han de poner á discusion de la mencionada liga, y cuyos temas no consignamos como bien quisiéramos, por su demasiada extension.

Apreciáramos, que bien la Sociedad Agrícola, ó cualquiera otra de las sociedades que hay establecidas en esta poblacion, nombraran una comision de su seno á fin que en los dias que tenga efecto la reunion, concurraran en representacion de esta localidad, y por ser además un asunto que entraña á los intereses de este desgraciado país.

Al mismo tiempo damos las más expresivas gracias á nuestro particular amigo señor Balaguer (D. Sixto) por su excesiva galanteria en escribirnos remitiéndonos un ejemplar.

El miércoles en la tarde se desbocó uno de los caballos que conducía el coche de D. Manuel Roca.

Afortunadamente nadie iba en el carruaje, escepcion hecha del cochero que guiaba los caballos y un hijo de aquel.

El muchacho tuvo la previcion de arrojarle con exposicion de su vida, pero no sufrió percance alguno desagradable.

Al llegar á la calle de Calderon, uno de los caballos chocó con la columna que contiene un farol esquina á la casa de D. Andrés Lizon, haciéndola en tres pedazos, y tan violento fué el choque, que despidió al pobre cochero, recibiendo varias contusiones en la cabeza y en la espalda, conduciéndolo á la farmacia de D. Angel Bueno, en donde se le administraron por el mencionado farmacéutico los primeros auxilios, trasladándolo después á su casa en bastante mal estado.

A la hora de escribir estas líneas, hemos podido enterarnos, que el desgraciado cochero se halla en un estado relativamente satisfactorio.

En la mañana del miércoles, un basurero que estaba recogiendo ruina empezó á disputar con una muchacha y al aperci-birse el hermano de ésta, cogió una piedra arrojándosela al contrincante el que le produjo una

herida contusa en la cabeza, siendo conducido éste al Hospital, y el agresor á la cárcel.

Los fusionistas está visto, no hacen más que un desacierto tras otro en donde ponen la mano.

Decimos esto, porque en el callejon de la Guardia, existía á su entrada un pilon que impedía que los carros transitaran por aquel sitio por ser sumamente estrecho, y no ocurriera como el otro dia que pudo haber sucedido una desgracia al pasar un carro al mismo tiempo que un muchacho.

¿De qué *magin* fusionista habrá salido la idea de arrancar los pilones de aquel sitio?

Esperamos pues, que el señor Alcalde haga que se coloquen de nuevo, si no quiere que el mejor dia tengamos que lamentar una desgracia.

Ayer tuvimos el gusto de encontrarnos en la calle con la señora doña Aurora de Alba, la cual salió á misa después de la enfermedad que ha padecido.

Le felicitamos pues.

Ayer mañana en el tren de las nueve salió para Madrid el Excelentísimo Sr. Conde de Velle, acompañado de su apreciable y distinguida Sra. y demás familia.

Apreciaremos hayan llevado un feliz viage.

El viernes en la tarde y por iniciativa de D. Felipe Saenz, D. Ramon Garrigós y D. Abelardo Teruel, celebraron una reunion en la casa del pueblo todos los comerciantes de la localidad, con el objeto de ponerse de acuerdo sobre el perjuicio que les irroga la clasificacion que ha hecho la administracion de contribuciones para el pago de las cuotas en la contribucion industrial.

Después de una larga discusion convinieron en redactar una exposicion-protesta dirigida al Delegado de Hacienda, nombrando al mismo tiempo una comision compuesta de D. Abelardo Teruel y D. Matias Garcia para que pasen á la Capital á presentar la referida exposicion.

La comision salió ayer maña-

na para Alicante, uniéndose á aquella el Secretario del ayuntamiento D. José M.^a López.

Celebraremos que los comerciantes consigan por ser muy atendible, el objeto que se proponen.

Esta tarde saldrá de Capuchinos la procesion de la Divina Pastora recorriendo algunas calles de esta poblacion.

Amenizará el acto la banda de música del vecino pueblo de Bigastro.

Nuestra banda, como de costumbre, amenizará sus acordes en la Glorieta.

LA VISITA

En la tarde del lunes salió para Albacete, pernoctando en Alicante, nuestro particular amigo D. Francisco Ballesteros.

Segun particulares informes que en algunos círculos hemos recogido, parece que su venida ha tenido por objeto en primer término como es natural, informarse de la salud de su querida hija.

Aprovechando su corta estancia, ha reunido sus mermadas huestes pasándoles escrupulosa revista, y no quedando satisfecho de su comportamiento.

Ha notado con asombro produciéndole gran extrañeza, encontrar algunos individuos gozando de gran robustéz, mientras que otros se hallan en un estado de languidez que los devora y consume.

Es cierto que los que gozan de buena salud, son los menos, porque los que se hallan delicados, es debido á que casi por completo han perdido el apetito que antes disfrutaban.

¡Y el que pierde el apetito no tiene humor para nada!

¡Que humor ha de tener, si pierde lo más esencial para la vida!

¡Claro! como que sin comer no se puede vivir...

Pues caballeros, á procurarse la salud buscando para el efecto un buen Facultativo que les cure y les restablezca pronto.

**

Como decíamos antes, el Jefe del fusionismo local salió para la Mancha en la tarde del lunes.

Y si nos enteramos de la noti-

cia fué debido á la casualidad.

Pues observamos á las cinco de la tarde indicada, que avanzaba como de vanguardia por los jardines de la glorieta explorando el terreno por si habia enemigos que batir, la *petit* compañía fusionista, y comprendimos que se marchaba el señor Ballesteros.

Y con efecto, no nos equivocamos.

A distancia de unos cuarenta metros, vimos venir un coche particular, y por más señas de nuevo cuño, que se dirigía á la Estacion, conduciendo al *Pentífice* y á tres predilectos *familiares*.

¡Observamos con extrañeza que faltaba una persona, al menos para que certificara de su regreso!

¡Pero en los tiempos que corremos, se prescindien de ciertas formalidades!

Detrás del coche iba la impedimenta fusionista, por no producir *estorbo* á la marcha del vehículo.

Al llegar á la Estacion se apearon del carruaje alargándoles el Jefe su diestra mano á los acompañantes, y á la tropa de línea que se hallaba á *honest* distancia, les dirigió un movimiento de cabeza, el cual fué contestado por los individuos con el saludo de ordenanza.

El viagero se marchó, y nosotros deseamos halla llevado un feliz viage.

REVISTA TEATRAL.

Con escasa concurrencia por cierto, viene poniendo en escena la compañía que actua en nuestro teatro, obras nuevas, y sin embargo, el público no corresponde á los buenos deseos de la empresa y de los artistas.

Las obras escogidas y que han sido representadas durante esta semana, fueron muy bien acogidas por el público, el cual comprende que todos hacen grandes esfuerzos por desempeñar el papel que les ha sido encomendado.

Ya en la reseña que insertamos en nuestro número anterior nos hemos ocupado de la distinguida actriz Sra. Estrada y del Sr. Corregel, los cuales cada noche reciben nuevas pruebas de

los aficionados, los y en particular el Sr. Corregel, en el papel de *Gaspar* en «A espaldas de la Ley», y en la entrada que hizo azarosa, casa de *Clemencia*.

El Sr. Treviño podemos decir sin ninguna duda, que es el mejor actor cómico que ha pisado las tablas de nuestro teatro, pues no consiste, á nuestro entender, ser bueno, en hacer reir al público, esforzándose en ello, si nó en que sea natural como le sucede á dicho señor; el cual estuvo admirablemente en su papel de *D. Pedro* en «Lo que vale el talento» en el de *Chicnito* en «Viajeros de ultramar» haciendo un habanero que con seguridad le hubiesen tomado por uno de tantos al verle aquellos; y finalmente en el chistoso juguete «Noticia fresca» en el que cantó unas alegres malagueñas que hubo de repetir las varias veces, en medio de los frenéticos aplausos que el público le dedicaba.

Escitamos de nuevo á nuestras lindas paisanas á que no degen de asistir á todas las funciones, dándole otro aspecto al teatro el cual se vé privado de compañía tan agradables como son las hijas de este suelo.

Animo pues, y al teatro.

Mas no terminaremos este pequeño trabajo sin antes dirigirnos al director de la orquesta para que elija otras nuevas piecitas de su delicado repertorio; pues así nos lo ruegan algunos abonados que están cansados ya de escuchar siempre lo mismo desde la primera funcion.

Cumplimos, pues, nuestra oferta.

**

No podemos decir nada como seria nuestro deseo, de la funcion de anoche porque á la hora de empezar aquella, se hallaba en prensa nuestro semanario.

FRANQUEZA.

ANUNCIO.

D. Francisco Moreno de Alba
TOPÓGRAFO

Operaciones de campo á precios convencionales.

Clases preparatorias de Matemáticas.

COLEGIO, 15, ORIHUELA.

D. José M.^a Clavarána, especialista en enfermedades de los ojos.

Véase el anuncio de la 4.^a plana.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS
Dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para

señoras, y señoritas, y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, pleta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

TEATRO

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA
bajo la direccion del primer actor

D. Manuel Corregel

Funcion para hoy

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Segunda y última representacion del tan aplaudido drama en tres actos y en verso, original de D. José de Velilla y D. Luis Escudero, titulado:

A ESPALDAS DE LA LEY

- 3.º Ultima representacion de la aplaudida comedia en dos actos y en verso, original de D. Miguel Echegaray, titulado:

LOS HUGONOTES

A las 8 y media.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: Santa Inés de Monte Pulciano v.

Imp. de C. Payá Feria 39.

SECCION DE ANUNCIOS

SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvación de la infancia y de los adultos; á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combate con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

D. JOSÉ MARIA CLAVARANA
especialista en enfermedades de
los ojos.

CALLE DE BELLOT, NÚMERO 3.

HORAS DE CONSULTA TODOS LOS DIAS

de 9 á 12 de la mañana.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estantería y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Coma carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarrros, desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir Morruhol Quesada al peptonato de hierro, 3 pts. fresco.—Cápsulas Morruhol Quesada, 2 pts. frasco de 50 cápsul

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

EL ORGELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**